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有人将苏商比作“优裕一族”，不无道理。和那些

因为自然条件恶劣而被迫出走异乡的晋商、徽商比起

来，苏商幸福得像花儿一样。

历史上，苏商作为中国具有影响力的商帮之一，声

名曾直追徽商、晋商、浙商、潮商等有名商帮。当历史

飘零如叶，苏商往事已渐渐湮没于烟海一般浩淼的故

纸堆中时，新苏商正以另一种方式崛起，以新的姿态融

入中国经济变革的大潮。

今日之江苏，苏商之主力群体——民营企业的数

量已经达到近 60 万家，连续 5 年位居全国第一，注册资

本高达 1 万亿元以上。每年的 GDP 增速超过全国平均

3 个百分点以上，江苏的富庶不容置疑。而苏南的重新

崛起以及创造了 GDP 增长奇迹的“苏州模式”都让全

国其他地区艳羡。

“钢铁沙皇”沈文荣

有一段文字这样描述沙钢集团董事局主席沈文

荣：“在上个世纪全民大炼钢的时代里，在江苏省沙洲

县一间简陋的教室里，一位老师带着一群四五年级的

小学生，将教室内的课桌扔了出去，在课堂上立起了炼

炉，加入到疯狂的炼钢队伍之中。”

“在那群小学生当中，有一名叫沈文荣的孩子，50

年后将自己炼成了中国的钢铁大王，领导着中国最大

的民营钢铁企业——沙钢，他戏剧性地买下了曾为普

鲁士、德意志帝国供应坦克、炮弹和战舰装甲钢板的德

国蒂森克虏伯多特蒙德钢厂，并在国内掀起了钢铁并

购狂潮。”

一个更为具体的故事是：1946 年出生的沈文荣中

专毕业后，成为沙钢前身——江苏省沙洲县锦丰扎花

剥绒厂的一名钳工，其后不断升迁，在钢铁厂正式与母

厂扎花厂分开的 1983 年出任钢铁厂副厂长，次年 7 月

扶正。从此，沈文荣与钢铁结下不解之缘，即便后来官

至张家港市政协主席和张家港市委副书记，沈文荣的

办公室也一直设在沙钢。

1984 年，刚走上领导岗位的沈文荣就作出一个重

大决定：收缩产品线，将当时大企业不屑一顾而小企业

又无法上规模的窗框钢作为主导产品。4 年后，沙钢窗

框钢产品达到 13 万吨，国内市场占有率达到 60%。

1988 年年底，当沙钢积累了 1 亿多元资金时，沈文

荣从英国购买了一条 75 吨超高功率电炉炼钢、连铸、连

轧短流程生产线，生产螺纹钢，这一项目在 1992 年投产

后不久，中国就迎来了基础建设的高潮，3 亿元投资不

到 3 年就全部收回。

2002 年，沙钢又以 2.2 亿元从欧洲最大的钢铁公

司蒂森克虏伯手中买下其子公司霍施钢厂，从此一

跃成为国内一流钢铁企业。 2006 年起，沙钢先后收

购了江苏的淮钢和永钢、河南的永兴钢铁、常州的鑫

瑞特钢，产能达千万吨。2008 年，沙钢集团以 208 亿

美元的营业收入首次跻身美国《财富》全球 500 强企

业排行榜。

沈文荣最令人尊敬也最广为人知的一个习惯是，

每天早上 5 点起床，到车间转一圈。在 6 点 30 分职工开

始陆续进入工厂时，他坐在工厂大门口的石凳上迎候

员工，并当面给车间的班组长布置工作。有时候，他会

拍着新员工的肩膀说：“年轻人，多挑些担子！”“啪啪”

两声，被拍的员工立刻挺直身子，兴奋莫名。每天早上

7 点钟高层领导的例会，他会准时到场。他每天至少工

作 10 个小时，而且不知疲倦。

沈文荣曾说：“一生当中，只能做好一件事。我相

信，我这一生就是搞钢铁的。我不可能再跳出钢铁，来

搞什么高科技。离开钢铁，做其他的，我很可能没有信

心。”而在沙钢附近的一座体育馆前立着一尊铁牛，花岗

岩底座上刻着沈文荣写的一首诗：“毋须扬鞭自奋蹄，一

奔已是千万里。借问奔牛欲何往，过海越洋再称奇。”

商业怪才马嘉樑

“事在人为，人在精神，要干就干第一。”这是被业

界称为“商业怪才”的苏果连锁超市 CEO 马嘉 的创

业信条。

生于 1954 年的马嘉 ，父亲是民族资本家。这样

的家庭出身也许赋予了他此后的从商天赋，但特定的

社会环境也使他的创业之路充满艰辛。马嘉 17 岁参

加工作，职业生涯中曾干过保管员、采购员、车站码头

调运员、物价员、业务员、业务科长、批发部经理、公司

副总经理和总经理。

1996 年，时任江苏省果品公司要职的马嘉 和当时

的公司领导居安思危，在分析了企业和市场变化情况

后，决定走以批发养零售、以零售带批发的发展新路。

南下广东，东进上海，经过反复学习和考察，马嘉

开始了零售连锁经营的尝试。就在 1996 年，马嘉

带领他的同事 4 个月开了 6 家苏果超市，并创造了销售

额 650 万元的好成绩。

此后，苏果超市一路快马加鞭，走上超常规发展

之路，这当然得益于马嘉 对苏果发展的清醒认识：

“连锁超市作为创利水平很低的业态，盈利的关键在

于低成本运作和大规模经营，所以，苏果要先做大再

做强。”

2002 年，急于扩张而又缺乏资金的苏果走到了人

生的十字路口。当时，苏果的最大股东正面临严重亏

损和偿还银行贷款的困境，如果将苏果股份对外出让，

无论是对原大股东还是对苏果来说，都是一条出路。

当年 9 月 9 日，在南京古南都大酒店，香港华润取得了

苏果 39.25%的股份。股本结构的重大变化直接改变了

苏果的性质，马嘉 也完成了一个国有企业总经理到

首席执行官的角色转变。

2004 年，南京进入超市贴身肉搏时代：麦德龙、沃

尔玛、易初莲花、诺玛特、欧尚……短短一年内，外资

大卖场纷纷杀入南京。对此，马嘉 并不惧怕，通过

实施人才战术、制度创新等一系列战略，始终致力于

苏果团队内功的锤炼，最终使得外资卖场先后败走南

京市场。

然而，人们并不清楚，在由马嘉 一手做大的苏果超

市有限公司里，作为 CEO 的他竟没有一分钱股份，这在

中国大型连锁企业中也是极为罕见的。“这才是真正的职

业经理人。”马嘉 很坦然，“尽管我不拥有苏果的股份，但

我深爱着苏果，我会对苏果倾心付出。”

“优裕”的苏商商帮传奇系列之苏商

焦点人物

■ 本报记者 袁 远

2012年 1月底，安徽池州的第一场大雪刚刚褪去，没有被阳光照耀到的树

枝和屋顶上还残留着点点积雪，天空也显得无比洁净。因为鲜有大型工业项

目涉足，原本就依山傍水的古城池州，更有幸获得了生态城市的美名。而这个

昔日文人骚客最爱驻足、吟诵的古城，如今显得颇有些寂寥。它是唯一一个与

安徽百强企业无缘的城市，也是一个被现代化大工业遗忘良久的城市。

在 1 月 30 日正月初八这天，寂寞的古池州突然迎来了一批神秘的客

人。他们匆匆赶来，引得宾客云集，硕大的“中华芯都”半导体产业园匾额

隐现出神秘客人的身份。

王斌，正威半导体有限公司总裁，正是整个“中华芯都”项目的策划者

和创立者。未来 10 年，也许更久，他将如同一个潜心土地的耕者，在这片

方圆 10 平方公里的土地上践行着他做强中国本土半导体产业的宏愿。

光靠民族情结救不了中国半导体产业

其实，在中国的半导体产业中并不缺少立下民族宏愿的企业家。

半导体制造业对国防建设和整个国民经济长远发展举足轻重，而中国

在这一领域仍处于落后状态，对发达国家的技术依赖性很强，“中国集成电

路芯片进口超过石油。”中科院院士、材料学家邹世昌语惊四座。政府出台

了各种政策鼓励集成电路产业的发展，

一时间，“中芯”、“龙芯”、“汉芯”、“方舟”等国产芯片横空出世，从取名

上就显示出众企业的民族豪情。媒体也密切关注着国产芯片的每一步。

上海、北京、深圳，甚至是成都、武汉、苏州这些资本、技术并不雄厚的地方，

都纷纷建起芯片产业基地。

把自己的事业和民族抱负绑定起来容易，而在半导体制造这条高投

入、高风险的钢丝绳上持久走下去却很难。王斌告诉记者，仅仅是半导体

制造环节中的晶圆制造，先期就需要 150 亿元投资，之后，每年还要再追加

原投资额的 20%，这让很多匆忙上马的半导体项目又匆忙落马，也令很多

芯片设计企业因为资金断裂、项目前景不明而黯然退出。2008 年，整个半

导体产业出现负增长，“VC 投资 IC 设计业，不如去投洗脚城”这样的言论，

不再只是笑谈。

而国字头的中芯国际，虽然集政府宠爱于一身，注入巨资，却自成立以

来，持续 6 年亏损，并且由于缺乏核心技术，一直不被业内同行看好。根据

中芯国际公布的去年第四季度财报，当季即巨亏 10 亿元人民币。无论是

坊间相传的高管内讧，还是老调重弹的核心竞争力低下，这令人触目惊心

的数字告诉世人：我们在半导体制造的战壕里输得惨烈！

王斌当然不是这场战役的局外人，“过去的失败太值得我们反思。”

他说。

地方政府雾里看花

我们失败的最核心原因是什么呢？王斌认为，首先，我们在发展这个产业

之初便没有立足本土科技，而是以整个产业链最下游的代工为起点和目标。

例如，中芯国际是全球第三大半导体代工企业。在半导体产业链的各个环节

中，芯片设计利润率最高，达到 60%。而下游的整机制造只有约 6%的利润

率。其次，地方政府对半导体产业的不理解也导致晶圆厂在中国无法发展。

半导体产业周期很长，资金投入巨大，如果政府拿这个行业当短期政绩工程来

抓，难免“看不见希望”。

曾经有地方领导来到王斌的半导体公司参观，映入眼帘的不是宽敞的

厂房，兵马俑一般齐整的设备，以及“重型装备”的流水线产业工人，而是写

字间里散落的数台沾着尘埃的电脑和电脑前“无所事事”的工程师。王斌从

领导的眼神里瞥见了未加掩饰的失望和对半导体公司的深深怀疑。高科技

影响、塑造了我们的生活，甚至颠覆了我们对世界的看法，但你能指望高科

技的生产过程也看起来惊心动魄么？“高科技产业的所有生产要素只有两

个：电脑和人脑。所有的奇迹都发生在这两个‘脑’中，旁人很难‘分享’。我

们这类公司确实没什么‘看象’，用这位领导的话来说，就像个打字复印间。

可是，这里的确是孕育奇迹的摇篮。”王斌言辞中满含苦楚。高科技产业的

从业者从来都是“寂寞高手”，外人看不清，自己也不能说。花上千万美元，

只为买一段“轻飘飘”的程序，手指轻点，一封 Email 便瞬间送达。“如果是政

府出资，他们能不怀疑么？”王斌觉得自己竟然有些能理解这些领导了。

“不仅是地方领导看不懂我们，很多职能部门对我们也是‘雾里看花’。”正

威公司曾经从海外引进一台LTE设备，过海关的时候却要被征收重税。“原本，

高科技设备过海关是完全免税的，然而，海关工作人员只因为在他们的设备列

表中找不到 LTE 的名称，就把设备牵强归类，给我们‘判’下几十万元的重税。

在中国从事高科技研发，有时真会有南橘北枳的感觉。”王斌直言自己的苦闷。

王斌甚至在公司成立了政府事业部，专司和政府部门的沟通。通过持续不

断的沟通和“教育”，王斌希望政府相关部门能加深对半导体行业的了解，并在产

业政策和税收等方面给予半导体产业更多的关注。

建立产业战略联盟至关重要

如此多的国内半导体公司以“自由落体”般的速度下滑，甚至倒闭，王

斌却携带着自有资金数亿元，又“杀”进这片血色战场，这让人不由地替这

位造芯勇士悬起一颗心来。

欧美发达国家为了保护自己的利益，对中国的芯片制造业设置了重

重障碍，也在出口中国的芯片上加足利润，每年赚取中国几十亿美元。

在海外旅居，冷眼看尽国人因为技术落后受制于人，于是，振兴本民族高

科技产业几乎成了王斌的本能思维。更何况，中国还是全球最大的集成

电路市场。

芯片产业亟待发展，这是共识，但如何发展，却要讲究策略。在中国现

阶段高科技人才匮乏，产业政策、基础设施和供应链都不成熟，技术和国外

差两代的现实下，单纯靠强调民族情结来吸引政府出资、采购、保护，都不

是一个可以长期维系的战略。

“既然技术是我们的短板，何不先把技术放一放，不从尖端科技入手，

而是首先与安徽的面板显示、汽车制造、家电、装备、高速公路等行业优势

企业构建战略同盟，我们为他们定制芯片，解决其核心技术问题；其次，让

他们分享芯片制造的高额利润，进而锁定他们的市场需求。”一个高明的棋

手，第一步棋落在哪儿往往事关全局。

尽管在全国经济版图中处于中游地位，安徽却拥有一个巨大的芯片消

费市场：家电、装备、汽车，这些产业每年对芯片的需求量十分庞大。况且，

安徽还是全国最大的白色家电生产基地。在经济相对落后的安徽池州建

立“中华芯都”，王斌正是看中了安徽广阔的芯片市场。

潜规则和血腥竞争使得优秀高科技公司很难利用本地市场完成原始

积累。更何况，中国市场还受到本地全球化市场和本土垄断市场挤压。如

果不能获得高额回报，高投入、高风险的高科技产业很难形成良性循环。

于是，王斌以中国业已形成的全球第一大芯片消费市场为依托，“先市场，

后建厂”，抢先过了市场这一关。

之后的这步棋是王斌最为得意的商业模式的创新，即以资本为纽带，

联合半导体生产的上下游企业，打造半导体生产的全产业链。

“苹果教父”乔布斯便是商业模式创新的典范，也是王斌内心最为认同的高科

技企业家。在王斌看来，“苹果”绝对不是一件单纯的产品，而是高科技产品与无

处不在的服务的结合体。这种结合便诞生了一个全新的商业模式。而区别于台

湾半导体佼佼者联发科与台积电的创富秘方——把半导体生产的某一个环节做

到极致，正威要成为中国历史上第一个半导体全产业链的打造者。

自建、控股、参股、收购……正威在芯片行业刮起了收购旋风。据王斌透

露，正威半导体在全球范围内对一些行业著名企业实行战略并购，目前已与台

湾一家8英寸晶圆生产企业达成收购协议，对另一家12英寸晶圆厂的收购计划

也已在进行中。正威也因此骄傲地创下陆资投资台湾半导体企业的历史第一。

而在12英寸晶圆生产线建设方面，正威与联电、茂德、力晶等半导体厂商，

按照正威出资（或部分出资）建厂、对方提供技术和管理的合作模式展开合作。

半导体是一个国际性行业，在国际范围内寻求合作，把小的自己绑在

大的国际企业战车上，利用跨国企业的技术、人才优势逐渐建立自己的优

势，才能真正壮大起来。

这是一场沉默者的长跑

■ 本报记者 范丽敏


